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我和清华上海校友羽毛球俱乐部
董重青

取品牌露出，王鹏程师弟就提议

“师兄，要不赞助我们整个大赛

吧”，由此连续六年冠名，参赛

队伍从 16 支扩展到 48 支，这个

规模一直保持并未减少。2024 年

第 11 届“中国高校上海校友羽毛

球团体赛”有 50 家高校参赛，清

华上海校友队勇夺第三，也追平

了历史最佳成绩。

上海的高校校友团体赛启发

了来沪观战的李胜强师弟，他回

到北京，发起组织校庆期间的“清

华大学全球校友羽毛球联谊赛”，

至 2025 年已经到了第 9 届。最开

始仅有北京地区校友参加，到后

来很多地方校友组队回母校集结。

上海校友俱乐部历年都会整合一

支队伍参赛，2024 年我作为长三

角校友和自动化系的联队队长参

与了校庆赛。

见证拼搏与友谊

最初的校友羽毛球活动相对

比较民间，属于校友自发活动，

得到了清华上海校友会 IT 财经专

委会的常年支持与指导。2021 年

清华上海校友会成立了文体协会，

校友羽毛球俱乐部就成为了文体

协会下属体育运动俱乐部之一。

俱乐部发展见证着传承更迭，

90 后罗晨曲从当年最小的师妹成

长为征战校友赛十多年的名将，

和球队财务官王春晓一样，都是

工作、运动、家庭完美平衡的典范。

李茵 / 吴旭峰、何妍 / 徐海波两对

校友伉俪，充分展示了在球场上

夫妻依然可以和谐搭档。何妍的

勇猛拼搏给所有队员以激励，而

杨煜作为队内的“一姐”起到了

定海神针的作用。“赛场上的永

动机”韦赞坚十余年来一直是高

校校友赛中清华体育精神的名片，

我与清华上海校友羽毛球俱

乐部的渊源要追溯到二十年前。

那时，我刚开始学羽毛球，跟着

专业教练练习了一两年基本功，

还不能完成整场比赛。恰逢清

华上海校友会 IT 财经专委会成

立 不 久， 通 过 这 个 平 台， 我 得

知杨浦球馆有校友羽毛球活动，

就偶尔去打球。印象比较深的

是现在清华上海校友会会长秦

伟芳师姐经常过去参加活动。

后来随着俱乐部搬到了浦东，

我就很多年没有参加清华校友

羽毛球活动。

从上海赛到校庆赛

2013 年，我在邮件里看到校

友羽毛球选拔赛消息，自觉水平

有所长进便联系王鹏程师弟报名。

那次赛事，我获得男单第三名、

男双并列第三名，与临时搭档汪

浩同学也由此结下深厚友谊。这

场选拔赛实为“全国高校上海校

友羽毛球团体赛”的雏形。2012

年全国高校上海校友羽毛球团体

赛初创时仅有 4 支队伍，清华自

2013 年第二届参赛。2014 年筹划

第三届赛事时，我正负责外企市

场部工作，提出给清华队赞助换

1992 级清华大学自动化系本科，复旦大

学管理学院 MBA，曾负责多家外企的市

场部门，目前从事 AI 行业科创赋能。清

华大学上海校友会理事、IT 财经专委会

常务理事，上海市杨浦区科创促进会副

会长，联合国训练所 UNITA 特聘专家。

董重青
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无体育    不清华

直至 2024 年赛事才由年轻师弟韩

肖垄接替，但小韦在小组赛仅有

的出场时依然平稳取胜。

俱乐部中王鹏程、袁京、李

凯、韩逸畴、王卓然等老队员也

是组织活动的核心，一直为每年

校庆活动、各种交流赛以及俱乐

部公众号传播贡献能量，特别是

俱乐部的 LOGO 设计由上海师范

大学美术学院的王卓然老师亲自

设计，同时也用在了每年由李凯

组织采购的队服上。最近连续 4

年我们都在九十月份组织清华上

海校友的羽毛球迎新活动，为上

海校友羽毛球俱乐部输入了新鲜

力量，参赛主力队员阵容随之焕

然一新。

推广户外羽毛球

我自己天赋有限，在最初两

年上场之后就不作为主力参加高

水平比赛，只是在交流赛中凑凑

热闹。羽毛球对我来说是运动，

是社交，是生活方式，也是能量

源泉。最开始是赞助羽毛球运动

来提升公司的品牌形象，后期个

人更深入地进入到校友羽毛球圈，

参与到羽毛球推广和交流活动中。

两 年 前， 世 界 羽 联 和 中 国

羽 协 共 同 推 进“ 户 外 羽 毛 球 

AirBadminton”场地在中国大城

市的铺建项目，我通过韩逸畴师

弟对接沟通在华东政法大学松江

校区落下了上海第一批 5 片国际

标准户外羽毛球场地，之后在虹

桥体育公园又追加改建了 2 片，

也成为户外羽毛球项目在中国最

早的推广者之一。

最近几年，我参与逆向物流

与 ESG、可持续发展的一些标准

化工作，2024 年底还给上海某国

企策划执行了公益项目——收集

俱乐部的闲置球拍，为云贵学校

送去户外羽毛球器材与课程。并

且在近期受邀成为 ISO/TC 83/WG 

13（Racket Sports 挥拍运动）的

国际标准注册专家，参与到相关

国际标准的制定中。

清华校友的羽毛球活动意义

已经超过了运动本身，2024 年 8

月邀请了长三角其他城市校友来

沪羽毛球交流，国庆节前组织了

清华校友俱乐部赴上海市委党校

交流，11 月与马来西亚上海羽毛

球俱乐部切磋。2022 年末组织俱

乐部走访华东政法大学长宁校区

（即圣约翰大学原址）参观校史

展和体育博物馆、与华政师生羽

毛球赛，以文化体育交流来纪念

圣约翰大学校友、清华体育教授

马约翰先生诞辰 140 周年，在更

高的层次和更广的范围展示清华

的人文日新和体育精神，而为此

创作的《七律 · 清华上海校友访

圣约翰大学旧址与华政师生体育

文化交流》也正是清华体育精神

的写照——

故馆新游逢岁末，

穿梭白羽奏华章。

驱行大道追真理，

畅览苏河映日光。

写意春秋图进取，

抒情翰墨载飞扬。

何妨奋勇曾颠沛，

  报国从来志八方。

2025 年清华上海校友队迎新春




